

最後の拠り所原点回帰

団体メモ

救護施設相互の連絡調整などを目的として1961年に設立。制度や施策の充実改善に向けた調査研究や利用者へのサービスの質向上のための研修事業などを実施している。加入施設は183施設、1万7000人の利用者が入所しており、その9割が何らかの障害を抱えている。5700人の職員が働く。

今回の社会福祉法の改正は、措置施設である救護施設も変わるべきというメッセージを受け取った。

救護施設のアイデンティティーは、身体や精神に障害があり、経済的な問題も含めて日常生活を送るのが困難な人たちが安心して生活するため必要な支援を行うことだ。ほかの施設のように支援対象が限定されいない。

今、国を挙げて生活困窮者の課題に取り組むにあたり、救護施設の専門性を施設内だけでな

大西 豊美 会長



おおにし・とよみ=第6代会長。1951年大阪府生まれ。73年法政大卒業後、更生施設大阪府みなど寮に入職し、2011年社会福祉法人みなど寮理事長に。現在大阪府内で5カ所の救護施設を含めた12施設を経営。趣味は高校野球などのアマチュアスポーツ観戦。

く、広く社会で展開するこの時代に求められている。

既に全救協では、2013～15年度に救護施設が今後行うべき事項をまとめた第1次行動指針を策定し、着実に成果を上げている。循環型セーフティーネット施設として、利用者の地域移行は、ほぼすべての施設が実施。また、策定前は3割だった救護施設の退所を見守る取り組みは8割が実施するようになった。

刑務所出所者などの受け入れや、DV被害者や

依存症者などさまざまな人の受け入れも進みつつある。

現在は、16年度から2年年にわたる第2次行動指針のもと、生活困窮者の就労支援などに力を入れている。

具体的には、一般就労が難しい人に清掃などを

合しか充てられない。措

置費を大幅に上げてほし

いと主張するつもりはない

が、各救護施設が少しこうした取り組みの責

用は補助金などではなく

く、社会福祉法人が自前の資金で行うものだと考

えている。

措置施設という特性

上、毎年度予算の一割

も、今回の改正を契機に

ローカルルールが是正さ

れることを期待したいと

思っている。

救護施設は、救貧や防

貧といった福祉制度がな

い時代から存在してお

り、最後のセーフティ

ネット施設としての歴史

が大変に長い。今、まさ

にそのような「社会の

ニーズがあるから支援す

る」という救護施設の原

点に戻るべき時期だと考

えていく。

また、措置施設は利用

者以外の人へ支援を提供

く、広く社会で展開するこの時代に求められている。

既に全救協では、2013～15年度に救護施設が今後行うべき事項をまとめた第1次行動指針を策定し、着実に成果を上げている。循環型セーフティーネット施設として、利用者の地域移行は、ほぼすべての施設が実施。また、策定前は3割だった救護施設の退所を見守る取り組みは8割が実施するようになつた。

救護施設をさらに地域に開放し、生活困窮者など人々の居場所として、

すべきではないと厳格に運用する自治体も少なくない。そのため、行政の関与のあり方についても、今回の改正を契機にローカルルールが是正されることを期待したいと

思っている。

救護施設は、救貧や防貧といった福祉制度がない時代から存在してお

り、最後のセーフティネット施設としての歴史

が大変に長い。今、まさ

にそのような「社会の

ニーズがあるから支援す

る」という救護施設の原

点に戻るべき時期だと考

えていく。

また、措置施設は利用

者以外の人へ支援を提供

- 困窮者の居場所に施設活用
- 中間的就労をすべての施設で実施
- 措置費の弾力運用で地域活動を